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Проект строительства племенно-
го репродуктора первого порядка пла-
нируется реализовать на территории 
Кизильского района в 2023 – 2026 го-
дах. Общий объем инвестиций со-
ставит 3,5 млрд рублей, будет созда-
но свыше 150 рабочих мест. На пред-

приятии планируют производить вы-
сокопродуктивных цыплят-прароди-
телей, из яиц которых птицефабрики 
получат качественных отечественных 
бройлеров.

Компания «СИТНО», крупнейший 
производитель продуктов питания на 
Урале, стала участником этого проек-

та не случайно. Компания имеет боль-
шой опыт в племенной работе. Высо-
кие производственные показатели ре-
продуктора 2-го порядка «СИТНО», 
производящего инкубационное яйцо 
на территории Нагайбакского района 
Челябинской области, отмечены пла-
тиновым статусом престижного меж-
дународного клуба лидеров птице-
водческой отрасли.

– На данный момент отрасль пти-
цеводства более чем на 90 процентов 
зависит от импорта. Важно возродить 
селекционную работу, создать совре-
менную отечественную научно-про-
изводственную базу. Реализация дан-
ного проекта позволит удовлетворить 
потребности производителей мя-
са птицы по всей территории Ураль-
ского и Приволжского федеральных 
округов и значительно снизить зави-
симость от импорта, – отметил пред-
седатель совета директоров компании 
«СИТНО» Павел Журавский.

Кроме того, в рамках выстав-
ки стороны подписали соглашение 
о строительстве селекционно-семе-
новодческого центра мощностью  
15 000 тонн, предназначенного для 
обработки и хранения семян. Проект 
планируется реализовать на террито-

рии Агаповского района до конца те-
кущего года, общий объем инвести-
ций составит 790 млн рублей.

– Развитие собственной селекци-
онной базы для замещения импорта в 
растениеводстве – важная составля-
ющая стратегии нашей компании, – 

добавил Павел Журавский, – именно 
поэтому было принято решение ин-
вестировать в создание селекцион-
но-семеноводческого центра, где мы 
планируем получать качественные 
сорта, адаптированные к почвенно-
климатическим особенностям рос-
сийских регионов.

Компания «СИТНО» инвестирует свыше 4 млрд рублей в строи-
тельство новых производственных объектов. Губернатор Челябин-
ской области Алексей Текслер и председатель совета директоров 
компании «СИТНО» Павел Журавский подписали два инвестици-
онных соглашения в рамках международной промышленной вы-
ставки «Иннопром – 2023», которая прошла в Екатеринбурге. Ре-
ализация этих соглашений позволит снизить зависимость от им-
порта, повысить продовольственную безопасность и увеличить 
налоговые поступления в бюджет региона.
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Один день со 
сварщиком 

дуговой сварки

Цифра месяца

«Реализация данного про-
екта позволит удовлет-
ворить потребности про-
изводителей мяса птицы 
по всей территории Ураль-
ского и Приволжского фе-
деральных округов и зна-
чительно снизить зави-
симость от импорта».

«Развитие собственной 
селекционной базы для 
замещения импорта в  
растениеводстве – важ-
ная составляющая стра-
тегии нашей компании».

СобытиеКУРС НА ИНВЕСТИЦИИ

 «День поля» – крупнейшее сельскохозяйственное 
событие региона, которое является традиционной пло-
щадкой для делового общения в аграрной отрасли и вхо-
дит в событийный ряд региона, отражая роль аграрного 
комплекса в развитии экономики. 

«День поля–2023» отличился особой масштабно-
стью, он объединил аграриев, специалистов и экспертов 
сразу нескольких регионов УРФО. «144 единиц сельско-
хозяйственной техники, 119 участников и 15 гектаров 
экспозиционной площади привлекли в целом 3000 посе-
тителей» – такую статистику мероприятия приводят ор-
ганизаторы на официальном сайте.

В рамках мероприятия прошли экспозиция техни-
ки и сельскохозяйственная выставка. Гости мероприя-
тия смогли принять участие в тест-драйве сельскохозяй-
ственной техники.

Участники могли осмотреть демонстрационные 
участки сортов и гибридов сельскохозяйственных куль-
тур, выставку сельхозживотных, принять участие в  сель-
скохозяйственном форуме. Также на «Дне поля» прошли 
фермерская ярмарка и отраслевой конкурс профмастер-
ства. После деловых встреч гостей ждала культурно-раз-
влекательная программа.

В следующем году «День поля» планируется прове-
сти на юге области. Таким образом, компания «СИТНО» 
станет активным участником будущего мероприятия. 
Нынешний визит на «День поля–2023» был важен для 
наших сотрудников не только участием в сельскохозяй-
ственной выставке. Это будущий опыт компании в орга-
низации такого масштабного мероприятия. 

«День поля – 
2023»

В середине июля делегация ком-
пании «СИТНО» посетила главную 
сельскохозяйственную выставку 
региона — «День поля-2023», ко-
торая прошла в поселке Тимиря-
зевский Чебаркульского района. 
«СИТНО» в очередной раз презен-
товало на выставке линейку своих 
комбикормов.

В компании «СИТНО» производитсяВ компании «СИТНО» производится
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По словам технического директора МХК Сергея 
Бардина, задуматься о продолжении автоматизации тех-
нологического процесса производства заставила сама 
жизнь, а именно, нехватка рабочих рук из-за дефицита 
кадров.  Было решено закупить и установить оборудо-
вание на те операции, где можно заменить человека ав-
томатом.

На третьем хлебозаводе на линии упаковки хлеба уже 
установлен и приступил к работе аппликатор этикеток. 
Аппарат заменил сотрудника, который наклеивал этикет-
ку на упаковку. Рабочие и технологи оценили преимуще-
ства новой техники, говорят, что работать стало комфор-
тнее. Еще один упаковочный автомат с подобным аппли-
катором пока что в пути. Он будет установлен на втором 
хлебозаводе и решит сразу две задачи: заменит старое 
изношенное оборудование на новое современное и авто-
матизирует процесс наклейки этикетки.  

Еще одно приобретение третьего хлебозавода – это 
ленточный округлитель теста для ржано-пшеничных 
хлебов. Механизм будет округлять тестовую заготовку. 
Операция примитивная, но технологически необходи-
мая. Кусок теста после деления имеет разную углова-
тую форму, а требуется аккуратная круглая калиброван-
ная заготовка, которая отправится в форму и потом пре-
вратится в красивый по форме хлеб.

Машина уже получена и ждет установки.  
Сотрудники техотдела совместно с технологами 
и производственниками разрабатывают план по 
монтажу нового оборудования, который должен 
проходить в сжатые сроки. Так как в непрерыв-
ное производство сложно вклиниться, линию 
приостановят всего лишь на несколько часов. 

В итоге первой волны модернизации, на тре-
тьем хлебозаводе высвобождается восемь рабо-
чих мест, а на втором хлебозаводе – четыре.

– Автоматизация дает возможность заме-
нить недостающий персонал. Люди, которые 
ранее занимались этими операциями, будут 
распределены на другие, более сложные, опе-
рации, – пояснил Сергей Александрович. – В 
целом на оборудование потрачено около трех 
миллионов. Процесс модернизации продолжа-
ется.

– В любом случае, мы 
на месте не стоим, есть еще 
операции, которые мы мо-
жем автоматизировать, ме-
ханизировать. И там, где 
можно заменить человека 
машиной, мы это сделаем. 
В планах – приобретение и 
установка автоматического 
смазчика форм. Со време-
нем мы заберем людей с мо-
нотонной примитивной опе-
рации, где может справить-
ся автомат, и поставим туда, 
где они будут выполнять бо-
лее квалифицированную ра-
боту. 

Эти машины заменят 
людей!
Магнитогорский хлебокомбинат закупил новое оборудо-
вание. Прибывшие автоматы – «первые ласточки». 
Процесс модернизации продолжился!

Производство

Смена Владимира Щепарева начинается с переодева-
ния в спецовку.  Спецовка у сварщиков даже летом похо-
жа на тулуп: сверху плотный брезент, который не прожжет-
ся искрой, а внутри мягкий флис, и обязательно шапка под 
сварочный шлем. В прохладную погоду в спецовке хорошо, 
а в жару даже представить трудно, как сварщики ее выно-
сят. Но ничего не поделаешь – техника безопасности пред-
писывает.

 После облачения в спецовку сварщики идут на смену 
встречных, там происходит разнарядка. Бригадир распределя-
ет работу. Сегодня мы пойдем в гараж, там нужно демонти-
ровать площадку и расширить въезд в бокс с автомойкой.  Но 
перед этим у начальника цеха нужно еще получить наряд-до-
пуск на огневые работы, вечером этот наряд будет закрыт. 

 Идем на объект, но не налегке. Прежде всего в инстру-
ментальном цехе Владимир получает баллоны с кислоро-
дом и пропаном, они хранятся в специально оборудован-
ном помещении. Берет специальные шланги, к которым 
прикрепляется резак, и на тележке везет с собой. Пользуясь 
случаем задаю вопрос.

– Что делает чаще всего сварщик? 
– Монтаж, демонтаж и ремонт оборудования. Подготов-

ка металлических конструкций перед монтажом. Не вез-
де можно разрезать металл болгаркой, иногда приходится 
сварщику работать резаком.

Мы в гараже, с Владимиром в паре сегодня будет ра-
ботать монтажник.  Сейчас ребята устанавливают четыре 
лебедки, чтобы удержать, а потом переместить демонтиро-
ванную площадку, которая находится на высоте двух– трех 
метров. Сварщику придется работать на самой площадке и 
добираться до нее по лесам.

Владимир говорит, что подготовка к процессу резки или 
сварки порой занимает гораздо больше времени, чем сама 
резка–сварка. 

– Работаю не один, обязательно вместе с монтажника-
ми. Они обеспечивают всю безопасность и техническую 
сторону задачи.  После того, как проходит резка, я помогаю 
производить демонтаж.

Действительно, больше времени ушло 
на подготовку. Сама резка прошла быстро. 
В итоге гаражом мы занимались до обеда.  

 После обеда пришло время нового 
объекта. Владимир сказал, что из металла 
будет собираться новая конструкция плат-
формы для весовой, и здесь будет приме-
няться сварка.   

– В случае работы с большим объек-
том, сначала мы ищем площадку, на кото-
рой будет собираться новая конструкция, 
– рассказывает Владимир, – потом на нее 
привозят металл, и только тогда начина-
ются сварные работы. Когда все будет го-
тово, конструкцию краном доставят на ве-
совую, и я ее приварю по месту. 

– Какие у вас сроки исполнения задач?
– Есть конструкции простые и неболь-

шие, а есть конструкции объемные, ко-
торые могут монтироваться до месяца. 
Все зависит от количества сварных швов. 
Сколько эта работа будет продолжаться –
пока не понятно. Эта конструкция очень 
громоздкая.

Работа по прилаживанию частей кон-
струкции похожа на сбор гигантского кон-
структора. Иногда рабочие останавливаются отдохнуть и 
обсудить, как лучше сделать. Снова атакую Владимира во-
просами.

– От чего зависит толщина шва?
– Толщина шва зависит от габаритов и веса конструк-

ции, чем она массивней, тем толще лист, чем толще лист, 
тем толще выбирается электрод. Иногда один шов прихо-
дится проходить три или четыре раза. Чтобы был прочнее.

– Чем нравится Вам Ваша работа? 
– У нас постоянно разные задачи, где-то все просто, а 

где-то нужно подумать, проявить смекалку, что-то необыч-
ное организовать. Мало того, есть работы, во время кото-

рых нужно быть постоянно начеку, которые сопряжены с 
опасностью, например, закрытые помещения, или бункеры, 
работы на высоте или где-нибудь, где несподручно… Для 
работы на высоте мы сами для себя с помощью монтажни-
ков готовим либо площадку, либо леса или цепляем люль-
ку. Всегда все разное.

На этом моменте и родилось традиционное заверша-
ющее пожелание герою рубрики: желаем Владимиру, 
чтобы опасности обходили стороной, а смекалка и про-
фессионализм никогда не подводили!

Один день из жизни компании

Давайте знакомиться, Владимир Николаевич ЩЕПАРЕВ, электрогазосвар-
щик ручной дуговой сварки МКХП. «СИТНО» он отдал двадцать три года своей 
жизни. Каждый рабочий день – сварка или резка металла, привычный труд, 
потому что прикипел к месту, привык к людям. Посмотрим на профессию 
сварщика его глазами. 

ПРИВЫК К ЛЮДЯМПРИВЫК К ЛЮДЯМ
ПРИКИПЕЛ К МЕСТУ,ПРИКИПЕЛ К МЕСТУ,

Беседовала 
Наталия КАСТРУЛИНА
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Спорт

На предприятиях компании  
«СИТНО» состоялось вручение зна-
ков отличия Всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне».

Сотрудникам Сотрудникам 
«СИТНО» вручены «СИТНО» вручены 
значки ГТОзначки ГТО

В этом сезоне мы предлагаем вам попробовать 
новинки от технологов «СИТНО» – авторские кули-
нарные заготовки, которые помогут вам приготовить 
вкусный и полезный ужин всего за несколько минут.

Что может быть проще, чем купить заранее под-
готовленную заготовку из отборного охлажденного 
мяса цыпленка-бройлера, которая уже замаринована 
в хорошо подобранных маринадах и упакована в спе-
циальные пакеты для запекания?

В ассортименте 4 новинки:
• Цыпленок табака в лимонно-чесночном мари-

наде.
• Половинка цыпленка табака в классическом 

маринаде.
• Грудка цыпленка-бройлера «Фирменная».
• Бедро цыпленка-бройлера «Барбекю». 
Заготовки готовы к запеканию всего в несколь-

ко простых действий: купить, положить в духовку 
и сервировать. А вкус блюда будет просто неповто-
римым – мясо сочное, насыщенное ароматом спе-
ций и полезных веществ.

Еще один плюс – приготовление в пакете. Мясо 
запекается в собственном соку, сохраняя все полез-
ные свойства, а также не требует большого количе-
ства посуды для приготовления.

Так что не откладывайте на потом, попробуйте 
новые авторские кулинарные заготовки от техноло-
гов «СИТНО» уже сегодня и наслаждайтесь вкус-
ным и полезным ужином вместе со своей семьей и 
друзьями!

Спортивное мероприятие было приурочено к празд-
нованию Дня города и Дня металлурга. В велогонке 
приняли участие трое сотрудников компании. Порадо-
вала Митина Марина, секретарь руководителя «Урал-
СИТНО», она как правило берет призовые места где бы 
не соревновалась, и на этот раз она заняла третье при-
зовое место в своей возрастной категории. Так же по-
казали достойные результаты Воронкова Наталья, спе-
циалист по корпоративным вопросам «Урал-СИТНО» и 
Рапп Александр, ведущий инженер сетей передачи дан-
ных «СИТНО-IT».

Призер гонки Марина Митина,  поделилась с на-
ми впечатлениями:

– В велогонке до ГЛЦ я принимаю участие уже де-
вятый раз. В этом году был сильный встречный ветер, 
и все участники показали не самые лучшие результаты. 
Мое время в этой гонке – 1 час 46 мин, в 2021 году эту 
же дистанцию я преодолевала за 1 час 20 мин. Но в со-
ревнованиях на открытом воздухе всегда так: то ветер, 
то дождь, то солнце нещадно печет. Здесь самое глав-
ное, что все в равных условиях и каждый раз они меня-
ются. Приятным сюрпризом стала булочка «Чизетта», 
которую я нашла в стартовом наборе. Ее с удовольстви-
ем съел мой сын, он был главным болельщиком.

Мы поздравляем всех спортсменов, так держать!

Знаки отличия и удостовере-
ния к ним были вручены по ито-
гам фестиваля ГТО, который про-
водился в компании в прошлом го-
ду в первый раз. В мероприятии 
приняли участие свыше 110 ра-
ботников, более 40 из них сдали 
нормативы на золотой, серебря-
ный или бронзовый знак отличия.

Сотрудники, получившие знач-
ки ГТО, поделились впечатлением 
о своем участии в фестивале ГТО.

Елена Путяйкина, бухгалтер 
НПК:

– Сдала нормы ГТО и ушла в 
отпуск. Выхожу из отпуска, а меня 
ждут приятные новости. Оказыва-
ется, меня ждала награда и значок 

ГТО. Очень приятно было! И спа-
сибо огромное организаторам фе-
стиваля ГТО и спасибо «СИТНО», 
что оно принимает участие в этом 
спортивном движении! 

Алексей Арзамасцев, элек-
тромонтер МКХП-СИТНО:

– Первый свой значок ГТО я 
получил пять лет назад, в дру-
гой категории, тогда их выдавали 
в мэрии. Хорошо, что «СИТНО» 
влилось в эту систему. Соревно-
вательный дух в человеке зало-
жен с рождения и реализовывать 
его в спорте – это здорово!  На-
деюсь, это не последний мой зна-
чок, настрой у меня боевой на са-
му жизнь и на все ее проявления.

Игорь Апаев, охранник ООО 
«ЧОП УАБ»:

– Получил золотой значок, до-
кумент сопровождения подписан 
министром спорта. Сдавать нор-
мы ГТО, я считаю, обязательным 
для сотрудника охраны. Для нас 
многое зависит от физической 
формы. Я своей физической фор-
мой доволен, надеюсь ее поддер-
живать дальше, это позволяет ве-
сти активный образ жизни. Сове-
тую всем дружить с физкульту-
рой и спортом и вести здоровый 
образ жизни.  

Поздравляем коллег с этими 
достижениями. Так держать!

Новинка

Событие

Лето - это время, когда мы 
стремимся получить мак-
симум удовольствия от 
жизни. Но как успевать на-
слаждаться отдыхом и при 
этом не забывать о работе 
и домашних делах? Конеч-
но же, нужно оптимизиро-
вать свое время, а лучшее 
решение в этом случае - ис-
пользовать кулинарные за-
готовки.

В середине июля состоялась 
13-я велогонка из Магнито-
горска до горнолыжного цен-
тра на озере Банном. Около 
четырёхсот участников и бо-
лее сорока километров пути. 
На финише   спортсмены по-
лучили вкусную продукцию 
компании «СИТНО». 

На скорую руку. Супер-
заготовки для летних 
ужинов

Компания 
«СИТНО» 
поддержала 
велогонку



9 сентября Сафронова Ин-
на Михайловна, охранник, 60 
лет

8 сентября Новоточин Вик-
тор Геннадьевич, охранник, 
60 лет

19 сентября Смирнов Алек-
сандр Александрович, элек-
трогазосварщик, 55 лет

4 сентября Панькова Ольга 
Ивановна, начальник цеха, 50
22 сентября Алешина Галина 
Алексеевна, начальник сме-
ны, 60 лет 

23 сентября Исмагилова 
Наиля Нуриахметовна, ма-
стер, 50 лет

11 сентября Туманова Мади-
на Мухаметовна, кладовщик, 
55 лет
13 сентября Юнин Вячеслав 
Валерьевич, электрогазосвар-
щик, 55 лет
16 сентября Яппарова Елена 
Валерьевна, бухгалтер, 50 лет
17 сентября Баймурзина Ра-
уя Хамматовна, уборщик по-
мещений, 55 лет
23 сентября Камалова Гуль-
сум Ильясовна, кладовщик, 
50 лет
28 сентября Фомченкова  
Изида Константиновна, сдат-
чик готовой продукции, 50 лет
29 сентября Рафикова Ната-
лья Ивановна, повар, 60 лет

30 сентября Файзуллина 
Алена Николаевна, ма-
шинист тесторазделочных 
машин, 50 лет

12 сентября Ахметов Рашид 
Елдосович, электромонтер, 
50 лет 
17 сентября Пелинцова Ма-
рина Михайловна, начальник 
цеха, 55 лет 
19 сентября Разбейкина Ни-
на Анатольевна, оператор 
птицефабрик, 50 лет 
22 сентября Горбачева Свет-
лана Викторовна, главный зо-
отехник, 50 лет 
29 сентября Богомазова Ан-
на Иннокентьевна, обработ-
чик птицы, 60 лет
30 сентября Аименева Жан-
слу Айпаевна, оператор пти-
цефабрик, 55 лет

1 сентября Гумерова Айгуль 
Маратовна, мойщик тары, 50 
лет

13 сентября Ахиджанов Сер-
пай Уразбаевич, кладовщик, 
55 лет
19 сентября Мещеряков Ва-
лерий Викторович, обработ-
чик птицы, 55 лет

29 сентября Вахитова Танзи-
ля Нигаматовна, повар, 60 лет

13 сентября Пастиан Игорь 
Альбертович, токарь, 60 лет

Заира ДОРОФЕЕВА, 
менеджер отдела продаж 

СИТНО-продукт

Екатерина САНДУРА, 
главный бухгалтер МПК

Татьяна БАБАК, 
мастер производства 

кондитерского цеха МХК

Алена ФРОЛОВА, 
бухгалтер НПК

Наталья ВОРОНКОВА, 
специалист по корпоративным 

вопросам Урал-СИТНО
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У меня трое детей: старшая дочь 
и сыновья – двойняшки. Воспитывать двойня-
шек очень тяжело и физически, и морально. Как 
не крути, это двойные нагрузки, беспокойство и 
трудности. Хоть сыновья и двойняшки, но у каж-
дого из них было и есть свое мнение и каждому 
я уделяю внимание. К тому же я всегда старалась 
чтобы мальчики понимали, что я их люблю оди-
наково сильно и горжусь ими. Радует, что они 
всегда вместе и поддерживают друг друга.

Быть близнецом замечательно! 
Моя сестра – это самый близкий мне 

человек, мы с раннего детства на расстоянии чув-
ствуем настроение друг друга, помогаем и забо-
тимся друг о друге. При этом мы разные, сестра 
– лидер, она меня всегда защищала. Мы выбрали 
разные профессии. Сначала Полина за компанию 
пошла учиться со мной на бухгалтера, я ей много 
помогала, но в итоге она успешный парикмахер. 
В нашей семье близнецы не редкость, моя мама –
тоже близнец, а папа – двойняшка.

Мы с сестрой двойняшки, обе 
работаем в «СИТНО», я – на сахарной линии, 
а сестра Чипышева Ольга – оператор ЭВМ на 
хлебокомбинате. Сегодня на двоих у нас стаж 
более 25 лет. Всего в нашей семье семеро де-
тей.  Мы – двойня, и еще последние брат с се-
строй – двойня. Мы с – Олей самые близкие и 
родные люди, даже внутри семьи самые близ-
кие. Говорят, что до сих пор мы очень похожи, 
а раньше нас постоянно путали. Но все же мы 
разные. Я покрупнее и побойчее, поэтому се-
стру всегда опекала и защищала.

Моя сестра-двойняшка Кри-
стина Малафеева, она работает в 

«Урал-СИТНО». На двоих у нас стаж работы 
в «СИТНО» 19 лет. Двойняшкой быть здорово!  
Сестра – это самая близкая и лучшая подруга, 
до замужества практически всегда была рядом. 
Да и сейчас мы близки: дружим семьями и ви-
димся ежедневно, так как работаем в соседних 
кабинетах. Внешне и по характеру мы не похо-
жи, но главное мы всегда на одной волне.

Дети – это счастье! Особенно, 
когда врачи сделали заключение, что детей у 
вас не будет. Но все получилось! Хотя двой-
няшки – задача не из легких. Физически, мо-
рально, материально нам всем было сложно. 
Девочки у нас самые лучшие, я ими очень гор-
жусь, весной дочкам исполнился 21 год, когда я 
устроилась в компанию «СИТНО» им был 1 го-
дик.  Сейчас, когда встречаю семью с двойней, 
хочется обнять родителей, поддержать, сказать 
добрые слова, что всё будет хорошо!

Опрос месяца

Каково быть близнецом, как воспитывать 
двойняшек?  Об этом мы спросим сотруд-
ников «СИТНО», которые «в теме».

ПОЗДРАВЛЯЕМ            В СЕНТЯБРЕ!

МХК

НПК

Элеватор, Сибай

МКХП

АБ

Элеватор Буранный

МПК-3

МПК-2
УАБ

АГРО-СИТНО

– Сергей, откуда пришло увлече-
ние? 

Мое увлечение родом из детства. Я 
живу в селе Остроленское Нагайбакского 
района, раньше здесь был совхоз, в нем 
были лошади. Мои родители тоже держа-
ли лошадей. Я за ними ухаживал и сам 
объезжал молодых лошадей. Потом стал 
изготавливать своими руками уздечки, 
так и пошло. Кстати сказать, сейчас у ме-
ня дома стоит молодая лошадь, я ее тоже 
объезжаю.

– Расскажите про лошадей какие 
они?

– У лошадей разные характеры, как и 
у людей. Но лошади мне нравятся боль-
ше. С лошадьми у меня всегда было пол-
ное взаимопонимание, а с людьми не 
всегда.

– Кто лучше, проще, на ваш взгляд, 
кобылы или жеребцы?

– К каждому животному свой подход ну-
жен, не зависимо от пола. И, конечно же, 
своя уздечка, ведь размеры лошадей разные.

– Как вы изучали науку плетения 
уздечек?

– Я смотрел, как старики уздечки де-
лали, как выкраивали детали, подмечал, 
где лучше шилом прошить, где лучше 
сшивку ремнем сыромятным сделать, во-
просы задавал, если что-то не понял.

– Из каких материалов делают уз-
дечки? 

– Их делают из коровьей кожи. Ко-
жу я покупаю, она уже выделанная и по-
крашена в разные цвета: белая, коричне-
вая, черная, остается только раскроить. 
Из двух кож получается хомут и одна уз-

дечка. Уздеч-
кой считает-
ся только то, 
что надева-
ется на голо-
ву лошади, к 
ней крепится 
повод. Каж-
дая уздечка 
покрывается 
дегтем, что-
бы кожа на 
себя не принимала влагу, чтобы дольше 
служила и была мягче. 

– Что самое важное в этой работе?
– Все важно, чтобы кожа была каче-

ственная, очень важно правильно снять 
мерки. Маленькая уздечка будет натирать 
кожу лошади – и она будет нервничать, 
большая может слететь с морды.

– У вас много уздечек, для кого они 
сделаны?

– Делаю уздечки только для своих ло-
шадей и для лошади отца. На продажу не 
мастерю. Можно на запас оставить, вдруг 
какая-то выйдет из строя.

– Вы можете сделать нарядную уз-
дечку, и как она будет выглядеть?

– Могу, основа – обычная уздечка, по-
том ее украшают клепками, можно про-
шивку попробовать из цветных ниток. 
Можно использовать декоративно окра-
шенные карабины. Совсем нарядную 
украшают помпонами или пряжками из 
металла. Бусинами или бисером, разноц-
ветными лентами.

– У вас есть ученики? Ваши дети 
будут плести уздечки?

– Моя дочь, ей 6 лет, тоже увлекается 
лошадьми, она с детства со мной в седле. 
Но она пока маленькая, посмотрим, как 
сложится.

– Как зовут ваших лошадей?
– Одна лошадь Майя, потому что ро-

дилась в мае, а другую зовут Искорка, 
кличку ей дала дочь.

– Табун не планируете завести?
– Нет, мне хватает пока двух. За ло-

шадьми, как за любым животным уход 
нужен. Кормить, поить, чистить, все 
должно быть вовремя. 

Наш герой – скромный и немно-
гословный человек. Но молва о его 
двольно редком промысле дошла до об-
ластного телевидения. В гости к Сер-
гею приезжала съемочная группа, ко-
торая сняла небольшой репортаж для 
программы новостей про него и его ув-
лечение.  

Пожелаем Сергею хороших учени-
ков. Его дело должно процветать и раз-
виваться, ведь упряжь ручной работы – 
вещь в хозяйстве очень нужная!

Хобби для души

Увлечение Сергея Домбаева, слесаря На-
гайбакского птицекомплекса обычным 
не назовешь. Сергей с детства любит ло-
шадей, они для него лучшие друзья и по-
путчики. Для своих лошадок наш герой 
своими руками мастерит уздечки. Ника-
кой механизации, только ручной труд и 
натуральные материалы.

Беседовала
Наталия

КАСТРУЛИНА

Свой характерСвой характер
и своя уздечка…и своя уздечка…


